
Ministério deve deixar região sem 
vacinas contra a dengue em 2024

Leitinho traz Supermercado Crema e
mais 300 empregos para Nova Odessa

Com risco de epidemia, cidades se mobilizam para montar Centro de Operações de Emergências municipais  PÁGINA 04
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As redes de água são tubulações responsáveis por distribuir a água tratada à po-
pulação e são implantadas para durarem décadas, mas assim como as instalações 
elétricas ou os equipamentos eletrônicos, também têm uma vida útil. Em Sumaré, 
a BRK - responsável pelos serviços de saneamento no município - possui um pro-
grama anual de trocas de redes. Em 2023, por exemplo, a concessionária substi-
tuiu 3,3 quilômetros de redes de água no bairro Jardim Bom Retiro.          PÁGINA 03

A Polícia Militar deteve um motorista de aplicativo, um segundo indivíduo e um 
adolescente de 16 anos por tráfico de drogas e associação ao tráfico na noite desta 
quinta-feira (15), no Parque do Horto, em Hortolândia. Foi localizada e apreendida 
grande quantidade de drogas, avaliada em R$ 32 mil. Os policiais realizavam pa-
trulhamento de rotina pela avenida José Augusto quando desconfiaram da atitu-
de do passageiro que estava no banco de trás do carro por aplicativo.       PÁGINA 08

BrK substitui 3,3 km de redes 
de água no Bom retiro

Polícia militar detém trio 
com r$ 32 mil em drogas
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O prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho, e o 
vice-prefeito Alessandro 
Miranda, o Mineirinho, 
ambos do PSD, anuncia-
ram nesta sexta-feira (16) a 
instalação de uma nova lo-
ja da Rede de Supermerca-
dos Crema em Nova Odes-
sa. Com investimento de 
R$ 35 milhões e a geração 
de até 300 novas vagas de 
emprego diretas e indire-
tas, a nova loja – a quarta 
da rede – vai ser construí-

da na esquina da Rodovia 
Rodolfo Kivitz com a aveni-
da São Gonçalo, altura do 
Jardim Capuava, e deve ser 
inaugurada dentro de 15 
a 18 meses. Ou seja, no 1º 
semestre de 2025. A nova 
unidade do Crema vai ser 
construída em uma área de 
22 mil metros quadrados. 
Com quase 8 mil metros 
quadrados de área cons-
truída, ela terá acesso tanto 
pela Rodolfo Kivitz quanto 
pela São Gonçalo.   PÁGINA 07Prefeito e executivos do rede de supermercados se reuniram na Prefeitura para detalhar nova loja da cidade

divulgação

Hortolândia capacita 
servidores para atender 
crianças especiais   PÁGINA 06

coNtrA INcIdeNteS

Servidores da câmara 
ganharão vale-refeição 
em monte mor             PÁGINA 05

r$ 850 meNSAIS

Nova odessa discute 
instalação de posto da 
receita Federal         PÁGINA 05

PoSSIBIlIdAde

Com investimento de R$ 35 
milhões, empreendimento será 
instalado no Jardim Capuava 
até o primeiro semestre de 2025

AgRessoR de mulheR podeRá seR multAdo em pAulíniA PÁG. 08
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Cientistas da Universida-
de de Stanford fizeram 
uma descoberta impres-

sionante no campo da micro-
biologia e genômica: a existên-
cia de “Obeliscos” no microbio-
ma humano. Para aprofundar 
o entendimento deste achado, 
entrevistamos o Dr. Fabiano de 
Abreu Agrela, PhD em Neuro-
ciências, especialista em Ge-
nômica e Membro da Royal So-
ciety of Biology do Reino Unido.

Os “Obeliscos” são estrutu-
ras de RNA que se assemelham 
a vírus, presentes na boca e no 
microbioma intestinal. “Eles re-
presentam uma nova classe de 
elementos semelhantes a virói-
des. Com genomas de RNA cir-
culares, estruturas secundárias 
em forma de bastonete e a ca-

pacidade de codificar proteínas 
‘Oblins’, os Obeliscos são uma 
descoberta surpreendente”, ex-
plica Dr. Agrela.

Estes elementos mostram 
uma tendência para infectar 
bactérias, sendo encontrados 
em cerca de 50% das bactérias 
orais e 7% das bactérias intes-
tinais analisadas. “Isso sugere 
uma interação complexa e até 
então desconhecida dentro do 
nosso próprio corpo”, acrescen-
ta Dr. Agrela.

A pesquisa, que identificou 
cerca de 30.000 Obeliscos dife-
rentes, revela um mundo bio-
lógico ainda inexplorado. “Ca-
da descoberta como essa abre 
novos caminhos para entender-
mos melhor a saúde e a doença 
humanas”, conclui Dr. Agrela.

Os Obeliscos foram identifi-
cados como um grupo filogené-
tico distinto, sem semelhanças 
detectáveis com agentes bioló-
gicos conhecidos. Eles são pre-
dominantes em metatranscrip-
tomas do microbioma humano, 
com presença contínua obser-
vada por mais de 300 dias em al-
guns casos. “Estas descobertas 
sugerem que ainda temos muito 
a aprender sobre o microbioma 
humano e sua relação com nosso 
corpo”, acrescentou Dr. Agrela.

“Os Obeliscos representam 
um novo mundo de possibilida-
des no estudo da microbiologia 
e genômica. Eles desafiam nos-
so entendimento atual e abrem 
portas para novas pesquisas em 
diversas áreas da biologia”, con-
cluiu Dr. Agrela.

Descoberta revolucionária: Os 
‘Obeliscos’ no microbioma humano
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a previsão do tempo para sábado 
é de Sol com muitas nuvens de 
manhã e pancadas de chuva à 

tarde. À noite a chuva para.

TEMpERATuRA

mínima 17 o    l    máxima 30o

Se você anda sentindo 
cansaço excessivo, fra-
queza persistente e ton-

tura, fique atento: de acordo 
com o médico pós gradua-
do em endocrinologia, Rodri-
go Neves, esses sintomas po-
dem ser indicativos de defi-
ciência de vitamina B12. Esse 
é um problema que afeta não 
apenas vegetarianos e veganos 
como é comumente associa-
do, mas também pessoas que 
consomem carne e laticínios. 
A deficiência de B12 é muito 
mais comum do que a maio-
ria dos profissionais de saú-
de e o público em geral perce-
bem. De acordo com dados do 
Tufts University Framingham 
Offspring Study, 40% das pes-
soas com idades entre 26 e 83 
anos possuem níveis plasmá-
ticos de vitamina B12 na fai-
xa normal baixa – onde mui-
tas pessoas já experimentam 
sintomas neurológicos. 

Segundo Rodrigo, a vitami-
na B12 desempenha um papel 
crucial na produção de glóbu-
los vermelhos, na função ce-
rebral e no sistema nervoso, 
“A quantidade necessária para 
manter bons níveis na corrente 
sanguínea pode variar de um 
indivíduo para outro, depen-
dendo da capacidade de absor-
ção de cada organismo (5mcg a 
20mcg por dia). Mas claro que 
essa quantidade de manuten-
ção é bem menor que a dose de 
correção da deficiência. A fal-
ta dessa vitamina pode levar a 
problemas sérios de saúde, e os 
sintomas podem se manifestar 
de maneira gradual”, esclarece 
o profissional. 

Entre os sintomas mais co-
muns estão a fadiga constante, 
fraqueza muscular, tontura, fa-
lhas na memória, pequenas fis-
suras nos cantos da boca, alte-
ração do funcionamento do in-
testino, e até mesmo formiga-
mento nas extremidades. Ne-
ves alerta que se você identifi-
car esses sinais, é importante 
buscar orientação médica pa-
ra realizar exames específicos 
que confirmarão ou descarta-
rão a deficiência. 

A B12 é uma vitamina pro-
duzida por bactérias que vivem 
no solo orgânico e no intestino 
de animais. Como as plantas 
não precisam dessa vitamina 
para se desenvolverem, então 
elas não absorvem a B12. Ro-
drigo explica que a deficiência 
ocorre em vegetarianos e não 
vegetarianos, diferente do que 
as pessoas costumam pensar, 
“O problema não está apenas 
na restrição dos alimentos de 
origem animal como carnes, 
ovos e leite. Muitas vezes pode 
ser causada pelo uso de adubo 
químico no solo que mata as 
bactérias, alteração da nossa 
flora intestinal, uso indiscri-
minado de antibióticos. A cria-
ção de animais de abate em lo-
cais fechados também impede 
que os animais comam direto 
do solo, diminuindo a quanti-
dade de b12 na corrente san-
guínea e nos tecidos. Por isso, 
hoje os animais consomem su-
plementos para equilibrar es-
sa deficiçencia”, acrescenta o 
especialista. 

Cansaço, fraqueza 
e tontura podem 

indicar deficiência 
de vitamina B12

Dr. Rodrigo Neves
é médico com formação em Medicina, pós-

graduação em Endocrinologia e 12 certificados 
em Nutrologia na Abran. Além disso, é 

um Practitioner e Master Practitioner em 
Programação Neurolinguística, dominando a 

arte da comunicação eficaz e é membro da A4M, 
demonstrando seu compromisso com abordagens 

inovadoras para o envelhecimento saudável

Estive ref letindo 
recentemente so-
bre o mercado e 

as estratégias adotadas 
na hora de estabelecer 
a comunicação com os 
consumidores. Já se vão 
15 anos de atuação no segmento 
de marketing voltado ao e-com-
merce e percebi que é cada vez 
mais frequente que alguém di-
ga que o e-mail marketing está 
para morrer. No entanto, sur-
preende como essa ferramen-
ta vem resistindo ao tempo e, 
além disso, é uma das mídias 
que mais gera ROI no segmen-
to das vendas online.

O relatório ‘Tendências do Va-
rejo 2024’, preparado pela em-
presa Opinion Box, mostra que 
29% dos 2.083 brasileiros entre-
vistados em setembro de 2023 
apontam o e-mail como sua fer-
ramenta predileta para o rela-
cionamento com as lojas onde 
costumam realizar compras. O 
levantamento também mostra 
que a personalização da expe-
riência é importante para es-
ses compradores, visto que 72% 
dos respondentes da pesquisa 
afirmaram que esperam que as 
empresas saibam reconhecê-los 
como indivíduos únicos e iden-

tificar seus interesses.
É claro que há mui-

tos outros canais e fer-
ramentas que são im-
portantes e podem co-
laborar para o aumen-
to das vendas, como o 

Whatsapp, as redes sociais, re-
tailmedia, live commerce, entre 
outras. Acredito que as empre-
sas, especialmente as lojas onli-
ne, precisam reservar verba pa-
ra testar essas novas tendências 
e analisar se elas fazem sentido 
dentro do seu próprio universo 
e se o ROI “fecha”, porém, sem 
deixar de lado aquelas que já 
geram resultado, são práticas e 
simples e não requerem um in-
vestimento tão alto, casodo e-
-mail marketing.

Não tenho dúvidas de que es-
sa ferramenta continua sendo 
uma das mais importantes na 
comunicação com o consumi-
dor até hoje. Em 2024, o e-mail 
marketing continuará sendo 
um dos principais meios para 
o estabelecimento da comuni-
cação com os clientes, fideliza-
ção e um canal especial para a 
entrega de conteúdos persona-
lizados, que ajudem a vender 
mais. Acredito nisso por se tra-
tar de um canal com menor cus-

to-benefício - desde que seu uso 
seja realizado de maneira estra-
tégica e da forma certa.

Com o e-mail marketing se 
tornapossível enviar conteú-
do personalizado, em momen-
tos estratégicos da jornada de 
compra-venda.Um deles é o 
famigerado‘abandono de car-
rinho’. Outro aspecto em que o 
e-mail marketing se torna estra-
tégico é naquele período em que 
um determinado produto preci-
sa ser recomprado. Além disso, 
há o anúncio de promoções que 
realmente são promoções e não 
pegadinhas. Essas são estraté-
gias que nunca vão sair de mo-
da e continuam vivasem 2024.

Reforço que a personalização 
do conteúdo é o ponto crucial 
aqui. É claro que é possível ser 
criativo e estabelecer esse con-
tato de inúmeras maneiras, in-
clusive por meio de vídeos. No 
entanto, muitas vezes, o tradi-
cional arroz com feijão, como 
um e-mail em tom pessoal, fun-
ciona muito bem!

O mais importante é saber que 
todas as tendências e ferramen-
tas são válidas e funcionam se o 
time de marketing, CRM e per-
formance trabalharem juntos, 
com objetivo de vender mais.

A força do E-mail Marketing e sua 
relevância na hora de vender mais 

Felipe Rodrigues é especialista em e-commerce, fundador e CEO do ENVIOU - plataforma especializada em 
ferramentas e soluções para automação do marketing para e-commerce (www.enviou.com.br)

Dr. Fabiano de Abreu Agrela é Pós PhD em Neurociências eleito membro da Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience nos Estados 
Unidos, membro da Royal Society of Biology no Reino Unido e da APA - American Philosophical Association
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Monte Mor aprova 
auxílio a servidores 
e regulamento da 
Lei de LicitaçõesCidades

O Fundo Social de Soli-
dariedade de Hortolândia, 
órgão vinculado à Prefeitu-
ra, em parceria com o SE-
NAI (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial), 
oferece o curso de Auxiliar 
Administrativo. São 20 va-
gas disponíveis. As inscri-
ções devem ser feitas onli-
ne ou presencialmente, na 
sede do Fundo até o dia 26 
deste mês. As aulas são pre-
senciais, três vezes por se-
mana (segundas, quartas 
e sextas-feiras), das 13h às 
17h, na Igreja Vivendo em 
Graça Church, localizada 
na avenida Tereza Ana Ce-
con Breda, 658, Vila Real. O 

curso está previsto para co-
meçar no dia 04 de março e 
deve durar até 10 de junho.

O objetivo do curso é 
qualificar profissionais 
para auxiliar nos traba-
lhos pertinentes às áreas 
administrativas de empre-
sas, nos ramos financei-
ro, contabilidade, recur-
sos humanos, marketing e 
comercial, de acordo com 
a legislação, procedimen-
tos internos, normas am-
bientais, de qualidade e 
de segurança e saúde no 
trabalho. Os candidatos 
devem ter Ensino Funda-
mental concluído.

O Fundo Social de Soli-
dariedade de Hortolândia 
fica na Rua José Athanázio 
Bueno, 260, Jardim Santana.

Fundo Social de Hortolândia oferece 
curso de Auxiliar Administrativo 

 Inscrições devem ser feitas online ou na sede do Fundo Social

parceria coM senai 
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Evento contará com a presença da advogada 
e coautora da obra Karlyne Zanella da Rocha

O Shopping ParkCity Su-
maré promove neste sába-
do (17) o lançamento do li-
vro “Direito na Prática pa-
ra Jovens”. O evento conta-
rá com a presença da ad-
vogada e coautora da obra 
Karlyne Zanella da Rocha, 
que receberá os leitores em 
uma tarde de autógrafos. O 
evento será das 13h às 15h, 
no lounge próximo da loja 
Zanini Kids.

“Direito na Prática pa-
ra Jovens” é um guia com 
histórias inspiradoras de 
pessoas que transforma-
ram seus sonhos em rea-
lidade e fizeram a diferen-
ça no mundo jurídico. São 
relatos como o de Karlyne, 
moradora de Sumaré e que 
também tem sua jornada 
retratada no livro.

Gisele Alvares, Coorde-
nadora de Marketing do 
Shopping ParkCity Suma-
ré, explica que o evento faz 
parte das atividades em ce-

Shopping ParkCity promove lançamento de livro
‘Direito na prÁtica para Jovens’

espaço espírita

Túnel do Tempo
“Túnel do Tempo” é o título do livro de Eduar-

do Carvalho Monteiro, publicado pela Editora Ma-
dras em 2005. É uma obra muito interessante para 
os espíritas que gostam de conciliar o tema com a 
História, porque trata das primeiras publicações 
Espíritas no Brasil.

Eduardo Carvalho Monteiro é psicólogo e escri-
tor espírita. Já escreveu mais de 30 obras. Além de 
psicólogo e escritor, se auto-intitula historiador por 
vocação. Nessa qualidade se tornou um pesquisa-
dor incansável, fato que credita “Túnel do Tempo” 
como uma obra baseada em muitas fontes, anali-
sadas e comentadas desde o século XIX.

O autor faz um breve relato da chegada do Espi-
ritismo em nosso país, mostrando seus precurso-
res e as primeiras publicações espíritas. O trabalho 
resgata as raízes do Espiritismo no Brasil, na Fran-
ça e em outros países. 

O livro tem 295 páginas, das quais 194 dedica-
das exclusivamente às publicações espíritas. A par-
tir da página 196 ele discorre sobre a doutrina es-
pírita e casos interessantes ligados a ela. 

Eduardo é também um grande conferencista. 
Proferiu palestras por todo o Brasil e também no ex-
terior. É assessor pró-memória da União das Socie-
dades Espíritas do Estado de São Paulo (USE) e fun-
dador de um Centro de Documentação Histórica. 

a.M.

divulgação
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Lançamento do livro “Direito na prática para Jovens” 
e tarde de autógrafos com Karlyne Zanella da rocha

Quando: 17 de fevereiro (sábado)
Horário: das 13h às 15h
Local: no lounge próximo à loja Zanini Kids.

serviço

Concessionária substituiu no ano 
passado 3,3 quilômetros de redes de 
água no bairro Bom Retiro; obras se 
estendem em 2024 e ao final irão 
beneficiar cerca de 50 mil moradores

As redes de água são tu-
bulações responsáveis por 
distribuir a água tratada à 
população e são implanta-
das para durarem décadas, 
mas assim como as instala-
ções elétricas ou os equipa-
mentos eletrônicos, tam-
bém têm uma vida útil. Em 
Sumaré, a BRK - responsá-
vel pelos serviços de sanea-
mento no município - pos-
sui um programa anual de 
trocas de redes. 

Em 2023, por exemplo, a 
concessionária substituiu 
3,3 quilômetros de redes de 
água no bairro Jardim Bom 
Retiro. As obras no bairro 
se estendem por 2024 e ao 
final irão beneficiar cerca 
de 50 mil pessoas.

As obras fazem parte de 
um programa de investi-
mentos da concessionária, 
que tem o objetivo de mo-
dernizar o sistema com a 
substituição de tubulações 
antigas por materiais mais 
resistentes. A nova tubula-
ção, que foi implantada ao 
longo de 2023 na cidade, é 
de PEAD (Polietileno de Al-
ta Densidade), material mais 
resistente a deformações e 
grandes pressões e com 
baixo efeito de incrustação. 
Além disso, é de fácil manu-
seio e instalação, com dura-
bilidade superior a 50 anos.

“Com essa troca, reduzi-
mos consideravelmente as 
paralisações no abasteci-
mento em função da neces-
sidade de reparos. Em algu-
mas ruas dos bairros onde 
fizemos a troca, a média era 

de um vazamento por dia e, 
após as obras, zeramos es-
ses vazamentos. Além dis-
so, aumentamos a vazão e, 
consequentemente, a dispo-
nibilidade de água para os 
bairros, favorecendo a co-
munidade”, explica Vivia-
ne Moraes, gerente de ope-
rações da BRK em Sumaré. 

A empresa executou ain-
da a extensão de 470 me-
tros de redes de água nos 
bairros Jardim Dall’Orto, 
Chácara Dante Marmirolli, 
Jardim Bom Retiro, Jardim 
dos Ipês II e Parque Resi-
dencial Bandeirantes.

As redes de esgoto, res-
ponsáveis por coletar, afas-

tar e direcionar adequada-
mente todo o esgoto dos 
imóveis, também foram 
contempladas com me-
lhorias em 2023. No total, 
mais de 1,5 quilômetro de 
tubulações foram trocadas 
e outros 605 metros imple-
mentados e 15 bairros fo-
ram beneficiados. 

O trabalho contínuo e 
preventivo desempenha-
do pela BRK na expansão e 
na infraestrutura do siste-
ma de esgoto do município 
tem garantido melhorias na 
qualidade de vida e na saú-
de da população, por meio 
da destinação adequada 
dos esgotos.

Obras substituem tubulações antigas por materiais mais resistentes e modernizam sistema 

BRK moderniza abastecimento com 
troca de redes de água em Sumaré

divulgação
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lebração ao Dia Internacio-
nal da Doação de Livros, co-
memorado em 14 de feverei-
ro. “Além do lançamento e 
da tarde de autógrafos, que 
aproximam o leitor do es-
critor, o sábado também te-
rá doação de livros de temas 
variados”, explica.

“Incentivar a cultura e 

transmitir conhecimen-
to fazem parte do compro-
misso do Shopping Park-
City Sumaré. E as ativida-
des em comemoração ao 
Dia Internacional da Doa-
ção de Livros reforçam nos-
so propósito de ser, tam-
bém, uma referência cul-
tural”, comenta.

Da redação  l  hoRtoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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A Prefeitura de Horto-
lândia fechará temporaria-
mente o Viveiro Municipal 
Antonio da Costa Santos, 
localizado no Parque Or-
tolândia. Com isso, o órgão 
suspenderá o atendimen-
to ao público a partir do 
dia 26 deste mês até 26 de 
março. Durante o período 
de fechamento, serão reali-
zados trabalhos de revitali-
zação, manutenção e apri-
moramento de serviços. De 
acordo com a Secretaria de 
Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável, a ini-
ciativa visa aprimorar a es-
trutura do viveiro e ofere-
cer atendimento ainda mais 
qualificado à população.

Durante o período de 
revitalização, o serviço de 
distribuição de mudas se-
rá suspenso. A partir de 27 
de março, o Viveiro Muni-
cipal retomará o atendi-

mento normalmente, com 
a oferta de mudas e adubo 
orgânico à população.

O Viveiro Municipal An-
tônio da Costa Santos ofe-
rece uma muda a cada 
dois meses ao morador da 
cidade, além de 40 quilos 
de adubo orgânico. No lo-
cal, também é possível re-
ceber orientações técnicas 
sobre como fazer o plantio 
de árvore de maneira ade-
quada. Até 2024, a meta da 
Prefeitura de Hortolândia, 
por meio do Projeto de Ar-
borização e Paisagismo, é 
plantar cerca de 80 mil mu-
das em todas as regiões do 
município.

A Prefeitura alerta a po-
pulação sobre a necessidade 
do plantio correto de mudas 
adequadas em áreas urba-
nas. Essa ação ajuda a evitar 
problemas provocados pela 
presença de plantas em vias 
e locais públicos.

Para informar a popu-
lação sobre como fazer o 

plantio correto de plantas, 
a Prefeitura oferece o Guia 
de Arborização Urbana. O 
objetivo é orientar os mo-
radores sobre quais espé-
cies são adequadas para o 
ambiente urbano e como 
deve ser realizado o plan-
tio para que a muda cres-
ça de maneira saudável e 
segura com raízes fortifi-
cadas no solo.

Segundo a Secretaria de 
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, a 
autorização da poda e do 
corte de árvores é solicita-
da por meio do site oficial 
da Prefeitura. Após a auto-
rização no site e a realiza-
ção do trabalho para que o 
material orgânico oriundo 
da poda, tais como galhos 
e folhas, não fiquem espa-
lhados nas calçadas, o mo-
rador deve contatar, por te-
lefone, a Administração Re-
gional do bairro onde mora 
para solicitar a coleta gra-
tuita do material orgânico.

Viveiro de Hortolândia interrompe 
atendimento para revitalização

Município fechará temporariamente espaço para serviços de manutenção

Período de um mês
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Agemcamp cobra prefeituras da região de Campinas a montarem Centro 
de Operações de Emergências para enfrentar a dengue de maneira conjunta

Além de estarem fora da 
lista de municípios con-
templados com a vacina 
contra a dengue, as cida-
des de Sumaré, Hortolân-
dia, Nova Odessa, Paulí-
nia e Monte Mor não de-
vem receber o imunizan-
te em 2024, segundo fon-
tes ligadas ao Ministério da 
Saúde. Isso porque já teria 
sido determinada a forma 
de enfrentamento da doen-
ça utilizando a vacina me-
diante três critérios fixos e 
os municípios já prioriza-
dos. A região não deve re-
ceber a vacina via governo 
federal mesmo caminhan-
do para uma epidemia.

Segundo o Ministé-
rio da Saúde, a vacina no 
SUS atende inicialmen-
te a 521 cidades instala-
das em áreas endêmicas. 
A definição dos municípios 
ocorreu mediante os crité-
rios de: atender cidades de 
grande porte, com mais de 
100 mil habitantes, cidades 
em que há elevada trans-
missão de dengue em 2023 
e 2024 e a maior prevalên-
cia do sorotipo 2.

Sumaré, Hortolândia, 
Monte Mor, Nova Odessa e 
Paulínia já não haviam sido 

Critérios do Ministério da saúde indicam que região deve ficar sem vacina este ano

Região não deve receber vacina contra 
dengue pelo SUS durante o ano de 2024

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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Paulo medina  l  região
paulo.medina@tribunaliberal.com.br Em Sumaré, a vacina 

contra a dengue é comer-
cializada na rede priva-
da. O valor subiu de R$ 
379,90 para R$ 420 no PIX 
cada dose. Alta de 10,5%.

O Tribuna Liberal 
mostrou que desde o se-
gundo semestre do ano 
passado, a nova vacina 
contra o vírus da dengue 
está disponível na rede 
particular da cidade. Fa-
bricado pela empresa ja-
ponesa Takeda Pharma, 
o imunizante é disponi-
bilizado em esquema de 
duas doses, com inter-

valo de três meses en-
tre as aplicações e prote-
ge contra os quatro soro-
tipos do vírus transmi-
tido pelo mosquito Ae-
des aegypti. Em Sumaré, 
cada dose custa na faixa 
dos R$ 379,90 com paga-
mento à vista.

A ABCVAC (Associa-
ção Brasileira de Clíni-
cas de Vacinas) susten-
ta que o preço da vacina, 
disponível inicialmente 
apenas em laboratórios 
particulares, deve variar 
até R$ 500 para o consu-
midor final. | Paulo Medina

Vacina contra a dengue 
está mais cara em Sumaré 

encerradas no dia 27 de 
janeiro. Apesar da explo-
são de casos de dengue na 
RMC, não houve registro de 
morte pela doença nas cin-
co cidades da microrregião.

Segundo infectologistas, 
o calor intenso e as chuvas 
dos últimos meses estão 
entre os fatores que leva-
ram ao aumento significa-
tivo de casos da doença na 
região e em todo o Brasil.

Na última semana, o Es-
tado anunciou criação do 
COE (Centro de Operações 
de Emergências) de comba-
te ao Aedes aegypti, respon-
sável pela transmissão da 

dengue, chikungunya e zi-
ka, que reúne diversas se-
cretarias estaduais no com-
bate ao Aedes aegypti. Na 
região, a Agemcamp (Agên-
cia Metropolitana de Cam-
pinas) incentiva e cobra que 
as cidades da região mon-
tem seus próprios COEs 
municipais para enfrentar 
a doença de forma articu-
lada e conjunto com prefei-
tos e secretarias, como a de 
Saúde e Defesa Civil.

A primeira medida ado-
tada no âmbito do COE es-
tadual é a destinação de R$ 
200 milhões do tesouro es-
tadual às prefeituras.

contempladas na primeira 
lista recentemente anun-
ciada pelo governo federal.

Serão vacinados com 
prioridade crianças e ado-
lescentes de 10 a 14 anos, 
faixa etária que concentra 
maior número de hospitali-
zações por dengue no país. 
Os números mostram que, 
de janeiro de 2019 a novem-
bro de 2023, o grupo res-

pondeu por 16,4 mil hospi-
talizações, atrás apenas dos 
idosos, grupo para o qual a 
vacina não foi autorizada.

Na região de Campinas, 
os números alertam para a 
necessidade de cuidado re-
dobrado da população e do 
poder público no comba-
te à dengue. Dados da Se-
cretaria de Estado da Saú-
de apontam que em janei-

ro deste ano foram registra-
dos 2.147 casos positivos de 
dengue na região, núme-
ro 20 vezes maior compa-
rado ao mesmo período de 
2023, quando 102 pessoas 
pegaram a doença trans-
mitida pela picada do mos-
quito Aedes aegypti.

Os dados se referem às 
quatro primeiras semanas 
epidemiológicas do ano, 



O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
recebeu nesta sexta-feira 
(16), em seu gabinete, o de-
legado-adjunto da Receita 
Federal em Piracicaba, An-
tonio José Furlan, e a che-
fe da agência de Americana 

do órgão, Vanessa Barros, 
para debater novos con-
vênios e parcerias com a 
Prefeitura de Nova Odes-
sa, no sentido de facilitar 
o atendimento dos contri-
buintes da cidade – sejam 
pessoas físicas ou jurídi-
cas. Entre as possibilida-
des que passam a ser ana-
lisadas pela gestão munici-

pal, está a implantação de 
um PAV (Ponto de Atendi-
mento Virtual) na cidade.

Participaram os secre-
tários municipais de Ad-
ministração, Vilson Ama-
ral, e de Desenvolvimento 
Econômico e Social, Rafael 
Brocchi, além dos adjuntos 
de Governo, Antonio Piva, 
de Assuntos Jurídicos, Na-

talia Lins, e de Desenvol-
vimento, Eduardo Mota, e 
a diretora de Gestão Social 
e Cidadania da Prefeitura, 
Priscila Peterlevitz Leal.

O futuro PAV da Recei-
ta Federal em Nova Odes-
sa pode ser mais um servi-
ço ao contribuinte a fun-
cionar no prédio do novo 
Centro de Referência ao 

Prefeito Leitinho debate parceria com 
delegado-adjunto da Receita Federal

Encontro tratou do oferecimento de espaço físico para atendimento local dos contribuintes 

divulgação
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Sob justificativa de se equiparar a 
Legislativos da região, funcionários 
receberão auxílio-refeição no valor 
de R$ 850, que será pago em dinheiro 
a servidores efetivos e comissionados

Dois Projetos de Reso-
lução de autoria da Me-
sa Diretora da Câmara de 
Monte Mor foram aprova-
dos durante sessão ordiná-
ria realizada nesta quinta-
-feira (15). As proposituras 
instituem o benefício de 
auxílio-refeição, a ser pa-
go mensalmente aos servi-
dores da Casa, assim como 
promovem a regulamen-
tação local da Lei Federal 
14133/2021, conhecida co-
mo Nova Lei das Licitações.

As votações ocorreram 
em regime de urgência es-
pecial. O PR 1/2024, do au-
xílio-refeição, foi relatado 
pelo vereador Vitor Gabriel 
(PSDB), e teve voto favorá-
vel de todos os presentes. 
Já o PR 7/2023, que trata 
dos procedimentos auxi-
liares previstos na lei fede-
ral de licitações, teve rela-
toria de Paranhos (MDB), 
e contou com oito votos fa-
voráveis, um contrário e 
quatro abstenções.

O auxílio-refeição, de R$ 
850, será pago em dinhei-
ro aos servidores efetivos e 
comissionados da Câma-
ra que estejam em ativida-
de. Ou seja, não terá direi-
to ao benefício os funcio-

nários em gozo de licença 
não remunerada, os que 
tenham sido punidos com 
suspensão, por exemplo, e 
os que estejam na condição 
de inativos ou pensionistas. 
Os vereadores também não 
terão direito à verba.

“O benefício servirá pa-
ra uma melhor qualidade 
de vida aos servidores pú-
blicos do Poder Legislativo, 
privilegiando aqueles que 
estiverem em pleno exer-
cício da profissão”, afirma 
a Mesa, esclarecendo que, 
em pesquisa nas Câmaras 
da Região Metropolitana 
de Campinas, “foi apura-
do que a maioria também 
fornece auxílio-refeição 
aos servidores, juntamen-
te com o vale-alimentação”.

A regulamentação da 
Lei de Licitações contem-
pla critérios diversos, co-
mo os que serão utilizados 
para se efetivar o creden-
ciamento dos interessados 
em participar da prestação 
de serviços e da oferta de 
bens ao Poder Legislativo, 
nos casos de inviabilidade 
de competição. Inclui, ain-
da, as regras para o Sistema 
de Registro de Preços, utili-
zados para contratação di-
reta ou por licitação.

Na justificativa do PR 7, a 
Mesa Diretora informa que 

a Lei 14133 “trouxe diver-
sas mudanças importan-
tes na forma como a admi-
nistração pública realiza 
suas compras e contrata-
ções”, elencando os proce-
dimentos auxiliares (“cre-
denciamento; pré-quali-
ficação; procedimento de 
manifestação de interesse; 
sistema de registro de pre-
ço; e registro cadastral”).

Os vereadores comenta-
ram a votação dos Requeri-
mentos de Urgência Espe-
cial e dos Projetos de Reso-
lução, durante a sessão ple-

nária. Antes da votação, os 
relatores das proposituras 
fizeram a leitura dos seus 
pareceres, confirmando 
que as matérias estavam 
“em ordem” e em condi-
ções de serem apreciadas.

Sobre o PR 1/2024, a ve-
readora Wal da Farmácia 
(UNIÃO) manifestou “preo-
cupação” com o fato de que 
o projeto não passou pela 
análise das Comissões Per-
manentes da Casa, por ter 
sido votado em urgência; e, 
ainda, sobre um eventual 
questionamento da conces-

são do benefício, pelo Tri-
bunal de Contas, futura-
mente, tendo em vista que 
já é pago o vale-alimenta-
ção aos servidores.

Paranhos (MDB) frisou 
a importância do projeto, 
por igualar a Câmara de 
Monte Mor a outras Casas 
Legislativas da região, e 
disse que pode ser a opor-
tunidade de a Prefeitura 
criar tal benefício para os 
servidores do Executivo. 
Altran (MDB), presidente 
da Câmara, salientou que 
é favorável ao funcionalis-

mo público do município, 
e lembrou que o vale não 
será pago aos vereadores.

O PR 7/2023 gerou longos 
debates. Alguns vereadores 
questionaram a votação em 
urgência; e Altran disse que 
a nova lei está em vigor, daí 
a necessidade da regula-
mentação. Wal pediu a re-
jeição do PR ou a abstenção 
do voto, para que Comis-
sões pudessem analisar a 
propositura; Camilla Hel-
len (Republicanos) e Pro-
fessor Adriel (PT) cobraram 
explicações sobre o texto.

De autoria da Mesa Diretora, os dois Projetos de Resolução foram aprovados

Monte Mor aprova auxílio a servidores 
e regulamento da Lei de Licitações

divulgação
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Empreendedor e Traba-
lhador do Município – no 
mesmo local onde já fun-
ciona a unidade local do 
Poupatempo Paulista, ou-
tra parceria da Prefeitura, 
desta vez com o Governo 
do Estado de São Paulo –, 
na rua Duque de Caxias, nº 
600, no Centro.

Caberia à Prefeitura, nes-
te caso, oferecer o espaço 
físico para o atendimen-
to local dos contribuintes 
que necessitam acessar os 
serviços eletrônicos da Re-
ceita Federal, além de um 
ou mais servidores devida-
mente treinados para auxi-
liar e orientar esses contri-
buintes a fazerem suas so-
licitações eletrônicas e en-
viar os documentos neces-
sários, já digitalizados.

“A Prefeitura de Nova 
Odessa estaria oferecendo 
mais um serviço importan-
te para seus munícipes, que 
assim não precisariam se 
deslocar mais a America-
na ou Piracicaba para soli-
citar esses serviços da Re-
ceita. Quase 100% dos ser-
viços da Receita às pessoas 
jurídicas já são digitais, e 
grande parte dos serviços 
às pessoas físicas. Por isso, 
a Receita está buscando ex-
pandir essas parcerias com 
os municípios”, justificou 
Antonio José Furlan.

 Outros assuntos debati-
dos incluíram a realização 
de uma palestra para con-
tadores e advogados tribu-

taristas da cidade sobre as 
formas de doação de parte 
do Imposto de Renda anual 
de pessoas físicas e jurídi-
cas de Nova Odessa direta-
mente aos Fundos Munici-
pais de Direitos das Crian-
ças e Adolescentes e de Pro-
teção à Pessoa Idosa.

“Issa faria com que mais 
recursos ficassem na cida-
de e fossem utilizados ex-
clusivamente em projetos 
de ONGs locais para estes 
dois públicos”, acrescentou 
o delegado-adjunto da Re-
ceita para a região.

Por fim, prefeito, secre-
tários e representantes da 
Receita Federal debateram 
novas possibilidades de 
doações do órgão federal ao 
município – como os itens 
de vestuário apreendidos 
que foram doados recente-
mente à população caren-
te da cidade via Campanha 
do Agasalho, no CRAS do 
Jardim das Palmeiras.

“Termos a Receita Fede-
ral do Brasil como um im-
portante parceiro da Pre-
feitura no atendimento da 
população de Nova Odes-
sa é um ganho para todos. 
Então é muito importan-
te mantermos esse conta-
to com o pessoal da Recei-
ta. Vamos analisar com to-
do o cuidado e atenção es-
sas propostas e, com certe-
za, tudo que for de bom pa-
ra a nossa população, nós 
vamos fazer”, completou o 
prefeito Leitinho.



Para minimizar riscos
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Durante as formações, agente do Samu alerta que crianças especiais possuem 
maior probabilidade de sofrerem engasgos ou novas situações de emergência

A fim de ampliar os cui-
dados com os alunos da re-
de municipal de ensino, a 
Prefeitura de Hortolândia 
ministrou, nesta semana, 
duas capacitações na área 
da saúde para 240 profis-
sionais da Secretaria de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia que atuam na Edu-
cação Especial.

A primeira formação, 
realizada por agente do 
Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgên-
cia), na quinta-feira (15), 
foi sobre primeiros socor-
ros, conforme preconiza-
do pela lei federal 13.722 de 
2018, também conhecida 
como “Lei Lucas”. Os pro-
fessores e educadores re-
ceberam noções e orien-
tações sobre como proce-

der em situações de emer-
gência que as crianças, por-
ventura, possam vir a sofrer 
ou nas quais se envolver, 
tais como febre, convulsão, 
queda, afogamento, pica-
das de animais peçonhen-
tos, parada cardiorrespira-
tória, dentre outros casos.

O diretor da Atenção 
Hospitalar de Urgência e 
Emergência e coordena-
dor do Samu, Renato Lo-
pes Machado, que minis-
trou a atividade, salientou 
a importância de o muni-
cípio capacitar os profis-
sionais da Educação Espe-
cial sobre o tema. “As crian-
ças dessa modalidade de 
educação têm maior pro-
babilidade de sofrerem en-
gasgos ou outras situações 
de emergência. Por isso, a 
formação é fundamental 
para que os profissionais 
atuem de forma segura e 

eficaz para salvaguardar as 
crianças nesses casos”, sa-
lientou o diretor.

Já a segunda forma-
ção, ministrada por equi-
pe do CAPS-IJ (Centro de 
Atenção Psicossocial In-
fantoJuvenil), nesta sex-
ta-feira (16), orientou os 
profissionais sobre como 
atuar com crianças que te-
nham mudanças bruscas 
de comportamento. “Abor-
damos como os profissio-
nais devem proceder com 
crianças que, por exem-
plo, apresentem compor-
tamento muito agressivo. 
Isso pode ser um sinal de 
algum problema em casa 
ou familiar que a criança 
possa estar sofrendo”, ex-
plicou a coordenadora do 
Departamento de Saúde 
Mental, Leici Santana.

A capacitação também 
mostrou como é a estrutu-

ra de acolhimento da rede 
de saúde mental do muni-
cípio. A via de entrada são 
as UBSs (Unidades Bási-
cas de Saúde) de referência 
ou mais próxima de onde 
a pessoa mora. De acordo 
com a Secretaria de Saúde, 
as UBSs do município têm 
profissionais médicos espe-
cialistas em saúde mental, 
tais como psicólogo e psi-
quiatra. Dependendo do ca-
so, as UBSs conseguem fa-
zer o tratamento e o acom-
panhamento do paciente.

TrÊs caPss
Se o caso for de maior 

gravidade ou complexida-
de, as UBSs encaminham 
os pacientes para as uni-
dades especializadas em 
saúde mental. Essas uni-
dades são os três CAPSs 
existentes no município: 
CAPS-AD (Álcool e Dro-

Formações foram ministradas por agente do samu local e pela equipe do Centro de atenção Psicossocial infantoJuvenil

Profissionais da Educação Especial 
de Hortolândia recebem capacitações

divulgação
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Fraude no casamento e 
ocultação de patrimônio: 

consequências jurídicas em foco
Confiança é essencial para relaciona-

mentos saudáveis. No entanto, quando um 
relacionamento está à beira do término é 
frequente a tentação de atribuir o fracas-
so à questão financeira.

Neste cenário delicado surgem casos 
de fraude e ocultação de bens, fenôme-
nos que podem acarretar sérias conse-
quências legais. 

Para entender melhor esse complexo pa-
norama, é crucial explorar tanto as impli-
cações civis quanto criminais desses atos.

o QUE caracTEriza a FraUDE 
E ocULTaÇÃo DE BEns?
Há diversos exemplos que podem con-

figurar possíveis casos de fraude e ocul-
tação, sendo o mais comum quando um 
dos cônjuges, visando prejudicar o outro, 
simula ou concretiza a venda de um bem, 
e, posteriormente, quando inicia o proces-
so do divórcio, omite intencionalmente a 

destinação do dinheiro obtido.

DEcisÃo JUDiciaL inÉDiTa Em 
BELo HorizonTE ProTEGE PaTrimÔnio 
DE mULHEr Em UniÃo EsTÁVEL
Recentemente, uma decisão foi conce-

dida por uma das Varas de Família da Co-
marca de Belo Horizonte. Em um caso de 
união estável com mais de duas décadas, 
uma mulher, que contribuiu significati-
vamente para a construção do patrimônio 
do casal, descobriu durante o processo de 
separação que nenhum dos imóveis esta-
va devidamente registrado em cartório.

Diante dessa situação, a magistrada res-
ponsável pelo caso agiu com urgência, de-
terminando liminarmente o bloqueio dos 
bens do ex-casal. 

Essa medida foi para evitar que o ex-
-companheiro alienasse os bens antes 
que o Poder Judiciário pudesse realizar 
a partilha.

É Uma conDUTa criminosa?
Na esfera criminal, a conduta adotada 

por um dos cônjuges pode ser caracteri-
zada como estelionato, conforme previsto 
no artigo 171, do Código Penal. Isso ocor-
re quando há uma utilização fraudulenta 
para obter vantagem ilícita, induzindo o 
cônjuge ao erro.

Assim, quando o matrimônio chega ao 
fim, o indivíduo que praticou a fraude pode 
ser responsabilizado por estelionato, caso a 
outra parte denuncie, conforme estabeleci-
do no artigo 182, inciso I, do Código Penal.

É crucial ressaltar que, além do estelio-
nato, a Lei Maria da Penha introduz outro 
conceito que pode ser invocado em casos 
específicos: a violência patrimonial.

LEi maria Da PEnHa: 
VioLÊncia PaTrimoniaL
De acordo com o artigo 7°, inciso IV, da 

Lei 11.340/06, conhecida como “Lei Maria 
da Penha”, a violência patrimonial abran-
ge uma gama de comportamentos, como a 
retenção, subtração ou destruição de ob-
jetos, documentos pessoais, instrumentos 
de trabalho, bens, valores e recursos eco-
nômicos destinados a atender às necessi-
dades da vítima. 

Esse tipo de violência, que distorce o 
patrimônio e resulta em uma divisão in-
justa dos bens entre as partes, pode cau-
sar sérios danos psicológicos ao cônjuge 
prejudicado. 

As implicações decorrentes de uma 
fraude podem ser profundamente dano-
sas e, em muitos casos, irreversíveis. Por 
essa razão, é de extrema importância bus-
car orientação jurídica antes de contrair 
matrimônio. 

FaÇa PLanEJamEnTo FamiLiar!
Uma consulta especializada permite es-

clarecer os diferentes regimes matrimo-

niais, suas nuances e consequências espe-
cíficas, levando em consideração as carac-
terísticas individuais do casal, como patri-
mônio, doações, heranças, filhos, investi-
mentos, participação em empresas, e ou-
tros ativos e valores relevantes.

Dicas PrEVEnTiVas Para EViTar 
oU minimizar PrEJUÍzos
Existem diversas ferramentas para re-

gular as relações afetivas e mitigar po-
tenciais prejuízos. No caso específico de 
fraude à partilha, algumas medidas pru-
dentes incluem: 

• Não assinar procurações sem orienta-
ção jurídica; procure sempre um especia-
lista da área para sanar duvidas;

• Guarde todos os documentos: mante-
nha todos os documentos em ordem, es-
pecialmente os relacionados a investimen-
tos e propriedades;

• Considerar a elaboração de um pacto 
antenupcial: realize um contrato anterior 
ao casamento, que especifique qual será o 
regime adotado e questões patrimoniais;

• Estar atento às possíveis dívidas con-
traídas pelo cônjuge; acompanhe hábi-
tos de gastos, extratos e faturas, além de 
manter comunicação aberta sobre ques-
tões financeiras.

• Observar se há aquisição de bens pe-
lo cônjuge: verifique registros detalhados 
de todas as transações financeiras e aqui-
sições de bens realizadas.

É importante compreender que a frau-
de à partilha acarreta consequências tan-
to penais, quanto civis para o responsável. 
Assim, tomar as providências adequadas 
no momento certo é fundamental para evi-
tar tornar-se uma vítima.

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco” todo sábado. Até a próxima!

Graduado em direito pela Faculdade anhanguera, atua como advogado Criminal 
no renomado Escritório andressa Martins advocacia, localizado na cidade de 
Sumaré, há mais de 17 anos. Pós-graduando em direito Penal e Processo Penal.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: rua ipiranga, 234, centro, sumaré / sP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Welson soares

Justiça em Foco

Alunos do curso de 
Ferramentas de Qua-
lidade e Processos Au-
tomobilísticos recebe-
ram os certificados de 
conclusão em cerimô-
nia realizada nesta se-
mana, no salão da Igre-
ja de Nosso Senhor Je-
sus Cristo dos Santos 
dos Últimos Dias, lo-
calizada no Jardim Su-
marezinho. O curso foi 
ministrado pelo Fundo 
de Solidariedade, órgão 
da Prefeitura de Horto-
lândia, e o Senai (Servi-
ço Nacional de Apren-
dizagem Industrial). De 
acordo com o fundo, fo-
ram concedidos diplo-
mas para 22 formandos.

“É muito satisfatório 
estar aqui, nesta noite, 
acompanhando a en-
trega do certificado pa-
ra todos. Continuare-
mos o trabalho e o de-
senvolvimento de parce-
rias com a realização de 
novos cursos. O objetivo 

é oferecer mais oportu-
nidades para todos”, co-
mentou o prefeito Zezé 
Gomes durante a ceri-
mônia de formatura.

De acordo com o fun-
do, quase 500 pessoas 
já receberam certifica-
dos de formação dos 15 
cursos ministrados em 
Hortolândia. Estão em 
andamento 11 cursos e 
ainda há a previsão de 
início de mais três nos 
próximos meses.

“Todas as parcerias 
são bem-vindas. Tudo 
o que queremos e va-
mos continuar a fazer 
é dar mais qualificação 
e formação para as pes-
soas. Agradecemos a to-
dos que fortalecem nos-
so trabalho e proporcio-
nam educação de quali-
dade à população”, des-
tacou a primeira dama 
e presidente do Fun-
do de Solidariedade de 
Hortolândia, Maria dos 
Anjos.                       | da Redação

Mais 22 alunos se formam 
em curso em Hortolândia

gas), CAPS-IJ (InfantoJu-
venil) e CAPS-Vida. 

O CAPS-AD atende pa-
cientes com transtornos 
mentais decorrentes do 
uso prejudicial de álcool e 
outras drogas, com o ob-
jetivo de estimular a inte-
gração social e familiar e 
apoiá-los em suas iniciati-
vas de busca de autonomia. 
O atendimento é de porta 
aberta, sem a necessidade 
de agendamento. O órgão 
fica na rua João Frutuoso 
de Miranda Filho, 460, Par-
que Ortolândia.

Já o CAPS IJ atende pa-
cientes, dentre crianças e 
adolescentes de até 18 anos, 

com transtornos mentais. 
O órgão está localizado na 
rua José Aparecido Mar-
çal, 103, Parque Residen-
cial Maria de Lourdes.

Pacientes maiores de 
idade com grave sofrimen-
to psíquico são atendidos 
pelo CAPS-Vida. O órgão 
funciona ininterruptamen-
te, ou seja, oferece hospi-
talidade integral 24h para 
pessoas em situação de cri-
se já acompanhadas pelos 
serviços de saúde, diante 
de avaliação da necessida-
de pela equipe multiprofis-
sional. O CAPS-Vida fica na 
rua João Cancian, 161, Par-
que Ortolândia.



Alunos da Escolinha de 
Taekwondo de Nova Odes-
sa, cujas aulas são ofere-
cidas gratuitamente por 
meio de projeto social par-
ceiro da Secretaria de Es-
portes, passaram por gra-
duação nesta semana. O 
exame de troca de fai-
xa aconteceu no Ginásio 
Municipal de Esportes do 
Jardim Santa Rosa, onde 
acontecem as aulas. Dez 
alunos que praticam a mo-
dalidade foram graduados 
– entre eles seis meninas.

A cerimônia acontece 
duas vezes ao ano e os exa-
mes são avaliados pelo grão 
mestre 6º Dan Carlos Cos-
ta, de Campinas. De acor-
do com o professor Alan do 
Nascimento, praticante de 
taekwondo do 1º GUB (fai-
xa vermelha ponta preta), 
a graduação ocorre através 
de avaliação da técnica e do 
conhecimento que o aluno 
tem da modalidade.

“O aluno precisa saber, 
entender e executar as téc-
nicas que são ditas em co-
reano. Eles precisam ter 
resistência e concentração 
para passar por cada eta-
pa do exame, que são di-
vididas em Tchagi (técni-
cas de chutes), Kibon Don-
jak (técnicas de socos e de-
fesas), Poomsae (sequên-
cia de movimentos) e Ho-
shinsul (defesa pessoal) e 

Alunos de projeto de Nova Odessa passam por graduação

Dez alunos que praticam a modalidade foram graduados

divulgação
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local EsTRaTégico

Leitinho anuncia loja de R$ 35 milhões 
do Supermercado Crema em N. Odessa
Empreendimento será instalado 
no Jardim Capuava até o primeiro 
semestre de 2025 e deve gerar até 300 
empregos entre diretos e indiretos

O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leitinho, e o vi-
ce-prefeito Alessandro Mi-
randa, o Mineirinho, am-
bos do PSD, anunciaram 
nesta sexta-feira (16) a ins-
talação de uma nova loja 
da Rede de Supermerca-
dos Crema em Nova Odes-
sa. Com investimento de 
R$ 35 milhões e a geração 
de até 300 novas vagas de 
emprego diretas e indire-
tas, a nova loja – a quarta 
da rede – vai ser construí-
da na esquina da Rodovia 
Rodolfo Kivitz com a ave-
nida São Gonçalo, altura do 
Jardim Capuava, e deve ser 
inaugurada dentro de 15 a 
18 meses. Ou seja, no 1º se-
mestre de 2025.

O anúncio foi feito após 
reunião recente com os 
diretores da rede, Antonio 
Aparecido de Melo (Comer-
cial) e Demilson Guedes de 
Melo (Financeiro). Partici-
param também o gerente 
de Operações do Crema, 
Rogério Ferrari, o empreen-
dedor novaodessense José 
Messias Sposito Junior, da 
Midas Incorporadora e Ad-
ministradora Ltda, e o se-
cretário municipal de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social, Rafael Brocchi.

As três lojas da rede estão 
localizadas em Americana 

e Santa Bárbara d’Oeste – 
cidades que são acessadas 
exatamente pela Rodovia 
Rodolfo Kivitz, região on-
de também se encontram 
diversos condomínios re-
sidenciais de Nova Odes-
sa, tornando-se um novo 
“eixo” de desenvolvimen-
to da cidade.

A nova unidade do Cre-
ma vai ser construída em 
uma área de 22 mil me-
tros quadrados e terá mais 
de 310 vagas de estaciona-
mento. Com quase 8 mil 
metros quadrados de área 
construída, ela terá acesso 
tanto pela Rodolfo Kivitz 
quanto pela São Gonçalo.

“Colocar uma loja do 
Crema em Nova Odessa 
sempre foi um sonho. Há 
35 anos, foi aqui que co-
meçamos a vender frutas 
nos bairros dessa cidade, 
que sempre nos acolheu. O 
Crema foi crescendo e Nova 
Odessa também, e a cada 
ano a vontade era grande. 
E com a vontade de Deus 
e a da gente, chegou a ho-
ra de dar um presente pa-
ra essa cidade maravilho-
sa que é Nova Odessa”, ga-

rantiu Antonio Aparecido.
“Essa loja que vamos tra-

zer vai impactar positiva-
mente Nova Odessa, por-
que vamos agregar diversos 
serviços e outras lojas, além 
do supermercado. Temos a 
confiança e a credibilidade 
do consumidor da cidade e, 
agora, também da gestão do 
prefeito Leitinho, então va-
mos montar uma loja muito 
bonita mesmo”, completou 
o executivo da rede.

“É, sem dúvida, um em-
preendimento muito boni-
to e muito importante para 

nossa cidade, em um local 
estratégico, aumentando as-
sim a concorrência e diver-
sificando as opções de com-
pras dos nossos consumi-
dores. Vai marcar esse no-
vo eixo de desenvolvimen-
to de Nova Odessa, que es-
tá sempre de portas abertas 
para novos empreendimen-
tos. Hoje os empresários têm 
na Prefeitura uma parceira 
para ajudar a gerar empre-
gos e renda em nossa cida-
de. Assim, ganha a popula-
ção e ganha o setor produti-
vo”, disse o prefeito Leitinho.

“Era um sonho da em-
presa já faz um tempo ir 
para a cidade de Nova 
Odessa, cidade que vem 
crescendo assim como 
nossa rede, então vimos 
a oportunidade de, nes-
se momento, concretizar 
esse sonho, que será mais 
um benefício para a cida-
de e seus habitantes. Acre-
ditamos muito no poten-
cial de Nova Odessa e es-
taremos em uma das re-
giões da cidade que mais 
estão crescendo”, comple-
tou Demilson Guedes.

 “A gente quer trazer no-
vas empresas e comércios 
para nossa cidade, por isso 
sempre abrimos as portas 
da Prefeitura para os em-
preendedores interessados 
em investir aqui. É o mí-
nimo que uma gestão sé-
ria pode fazer para ajudar a 
criação de vagas de empre-
go e renda para nossos tra-
balhadores e também im-
postos para a própria cida-
de aplicar na qualidade de 
vida da nossa gente”, fina-
lizou o vice-prefeito Ales-
sandro Miranda.

Prefeito, vice, secretário Brocchi e executivos da rede confirmaram empreendimento em reunião recente

divulgação

da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

nova unidade 
do crema vai ser 

construída em área 
de 22 mil metros 

quadrados 

Quebramento de madeira 
com técnicas de chutes ou 
soco”, explicou.

A escolinha gratuita do 
projeto social conta com 
praticantes a partir dos 6 
anos. Mais da metade da 
turma é formada por me-
ninas – são sete, de diver-
sas idades, praticando a 
modalidade.

“O taekwondo ganha no-
vos adeptos a cada ano. In-
clusive, temos alunos das ci-
dades vizinhas. Para os alu-
nos menores de idade, faze-
mos um acompanhamento 
através de um questionário 
enviado aos pais e professo-

res, a fim de também avaliar 
o comportamento do aluno 
fora da escola”, disse Alan 
Nascimento.

As aulas são comanda-
das pelo professor Alan há 
7 anos, sob a coordenação e 
acompanhamento do pro-
fessor Wagner Lopes Júnior. 
Além dele, a iniciativa con-
ta também com o auxílio 
dos instrutores Aline dos 
Santos e Juliano Cavaglieri.

“Agradecemos o apoio 
da Secretaria Municipal 
de Esportes e reforçamos 
o convite aos empresários 
para que assistam aos trei-
nos e patrocinem este lin-

do esporte, que vem cres-
cendo e esperamos orgu-
lhar a cidade com troféus 
e medalhas. O patrocínio é 
importante para que con-
sigamos, inclusive, partici-
par de campeonatos e le-
var o nome de Nova Odes-
sa”, completou o professor.

As aulas de taekwondo 
acontecem toda segunda-
-feira, das 19h às 20h, e aos 
sábados, das 9h às 10h30, 
no Ginásio do Santa Ro-
sa. Os empresários interes-
sados em apoiar o esporte 
devem entrar em contato 
com Alan pelo WhatsApp 
(19) 98894-1868.

aRTE MaRcial
O Taekwondo é uma arte 

marcial que surgiu na Co-
reia do Sul, e assim como as 
demais modalidades do gê-
nero, exige disciplina e au-
tocontrole dos participan-
tes. Formada por tae (pés), 
kwon (mãos) e do (caminho 
espiritual), significa “cami-
nho dos pés e mãos através 
da mente”.

“A modalidade envolve 
destreza, técnicas de ata-
que e defesa e a prática ofe-
rece diversos benefícios ao 
corpo e à mente, como me-
lhoria da coordenação mo-
tora, desempenho físico, 
melhoria da atenção, res-
peito pelo próximo, auto-
controle e reconhecimento 

de hierarquia social”, expli-
cou o professor Alan.

No Brasil, o esporte foi 
introduzido na década de 
70 pelo mestre coreano 
Sang Min Cho. O primei-
ro campeonato disputado 
em território nacional ocor-
reu em 1973. A modalidade 
passou a fazer parte dos Jo-
gos Olímpicos em 1988.

A ITF (Federação Inter-
nacional de Taekwondo) foi 
fundada em 1966, na Coreia 
do Sul, e o esporte é regula-
mentado pela ITF (Interna-
tional Taekwondo Federa-
tion) e a WTF (World Taek-
wondo Federation). O Dia 
Mundial do Taekwondo vem 
sendo comemorado desde 
2006, em 04 de setembro.



Polícia averiguou passageiro, fez busca 
minuciosa no carro e localizou diversas 
porções de drogas; mais entorpecentes 
foram apreendidos em 2ª abordagem

A Polícia Militar deteve 
um motorista de aplicativo, 
um passageiro e um adoles-
cente de 16 anos por tráfico 
de drogas e associação ao 
tráfico na noite desta quin-
ta-feira (15), no Parque do 
Horto, em Hortolândia. Foi 
localizada e apreendida 
grande quantidade de dro-
gas, avaliada em R$ 32 mil.

Os policiais realizavam 
patrulhamento de rotina 
pela avenida José Augusto 
quando desconfiaram da 
atitude do passageiro que 
estava no banco de trás do 
carro por aplicativo. Ele se 
abaixou ao avistar a viatu-
ra. Foi nesse momento que 

os policiais deram ordem 
de parada.

Ao averiguar o passagei-
ro, nada foi encontrado de 
ilícito. Mas em uma busca 
minuciosa dentro do car-
ro, os PMs localizaram di-
versas porções de drogas, 
entre elas maconha, cocaí-
na, crack, haxixe, além de 
dinheiro.

O motorista de aplicati-
vo estava sem os documen-
tos do carro e ao se deslocar 
com os policiais até a ca-
sa dele para pegar o docu-
mento, os PMs desconfia-
ram da atitude de um outro 
suspeito que estava na rua 
Sebastiana Alves Barbosa, 
segurando uma sacola. Em 
uma segunda abordagem, 
mais entorpecentes foram 

encontrados. Tanto o moto-
rista de aplicativo, quanto 
o passageiro e esse tercei-
ro suspeito que foi aborda-
do na rua, que era menor de 
idade, confessaram o crime 
de tráfico de drogas.

Foram apreendidas 13 
porções de haxixe, 20 com-
primidos de Ecstasy, 103 

porções de haxixe dry, 286 
porções de maconha, 313 
porções de K2 Skank, 766 
porções de crack, 804 por-
ções de cocaína, além de 
R$ 623,95 em dinheiro. O 
veículo também foi apreen-
dido por estar com a docu-
mentação atrasada.

De acordo com o policial 

militar Sargento Machado, 
o entorpecente apreendi-
do ultrapassa o valor de R$ 
32 mil. O Sargento contou 
sobre o perigo e os sinto-
mas da substância K2. “A 
droga K2 é uma droga sin-
tética, ela imita o THC en-
contrado na maconha. O 
K2 é uma droga muito for-

te. Ela é bem mais forte que 
a maconha convencional. 
Quem usa tem convulsões, 
palpitações e ardência nos 
olhos”, explicou o policial.

Os três indivíduos foram 
levados para o Plantão Poli-
cial. O menor ficou apreen-
dido e os dois maiores fo-
ram presos.

Centenas de porções crack, maconha, haxixe, cocaína e K2 foram apreendidas

PM detém motorista de app, passageiro 
e adolescente com R$ 32 mil em drogas

divulgação

DIG recupera 250 kg de fios de cobre 
furtados da rede elétrica em Campinas
Uma operação realizada nesta quinta-feira (15) pela Polícia Ci-
vil, em conjunto com a Prefeitura de Campinas, recuperou mais 
de 250 quilos de fios de cobre furtados da rede elétrica e pren-
deu em flagrante um homem de 37 anos por receptação quali-
ficada. Ainda foram lacrados 6 estabelecimentos.
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A Câmara de Paulínia 
aprovou nesta quinta-fei-
ra (15) proposta de pena-
lidades administrativas a 
quem pratica ou permite 
a violência contra a mu-
lher. Se virar lei, pessoas 
físicas e jurídicas poderão 
pagar multa de R$ 4,7 mil 
a R$ 471 mil; ficar impedi-
das de contratar com o Po-
der Público e proibidas de 
receber benefícios ou in-
centivos fiscais.

O autor, vereador Dou-
glas Guarita (DC), diz que 
a medida administrativa é 

importante para ampliar o 
combate à violência contra 
mulheres, além da área pe-
nal. Segundo dados divul-
gados pela Agência Sena-
do, três a cada dez brasi-
leiras já foram vítimas de 
violência doméstica.

Também foi aprovado 
projeto que organiza as ati-
vidades desenvolvidas pe-
la Junta de Serviços Mili-
tar, passando a coordena-
ção para a Secretaria Muni-
cipal de Segurança Pública.

Outro texto, apresenta-
do pela Prefeitura com base 
em iniciativa do vereador 
Pedro Bernarde (Cidada-
nia), batiza uma praça em 

nome de Kelma Virgínia de 
Lima Freiria, funcionária 
pública que deixou legado 
na área da educação.

Foram apresentados 35 
requerimentos (cobran-
ça de medidas ou infor-
mações), 4 moções (con-
gratulações, aplausos ou 
repúdios) e 54 indicações 
(sugestões).

A 3ª Sessão Ordinária 
ocorreu de forma excep-
cional numa quinta-feira, 
por causa dos pontos fa-
cultativos de Carnaval. A 
partir da próxima semana, 
as sessões voltam a ocor-
rer às terças-feiras, sem-
pre às 17h30.

Câmara de Paulínia aprova multa a quem agredir mulher

Caso se torne lei, pessoas físicas e jurídicas podem pagar multa de até R$ 471 mil

PenAlIDADeS
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Um homem de 30 anos 
foi preso em flagrante por 
receptação nesta semana, 
no Jardim Monte Alegre, 
em Paulínia. O indivíduo 
tinha anunciado a venda de 
um notebook furtado pelo 
Facebook.

Um comerciante infor-
mou a Polícia Civil que um 
notebook tinha sido furta-
do, e estava sendo negocia-
do pelo Facebook por um 
indivíduo pelo valor de R$ 
700. A vítima estava ten-
tando negociar o notebook 
com o indivíduo e iria com-
binar a entrega.

Agentes de segurança, 
entre eles da Guarda Muni-
cipal, se dirigiram ao local 
onde seria feita a entrega do 
computador. As equipes fi-
caram esperando o vende-
dor aparecer, realizaram a 
abordagem do indivíduo e 
recuperaram o computador 
furtado que estava sendo 

O motorista de um cami-
nhão perdeu o controle da 
direção vindo a se chocar 
contra a mureta de prote-
ção, na Rodovia Jornalista 
Francisco Aguirre Proença 
(SP-101), em Hortolândia. O 
acidente ocorreu nesta sex-
ta-feira (16). O veículo ficou 
atravessado na pista. Ape-

sar dos impactos, o moto-
rista teve ferimentos leves.

O resgate da concessio-
nária Rodovias do Tietê foi 
acionado e prestou os pri-
meiros atendimentos ao 
motorista. A vítima foi en-
caminhada à UPA (Unida-
de de Pronto Atendimen-
to) Jardim Amanda, onde 
recebeu atendimento mé-
dico e foi liberada. 

Segundo informações da 

concessionária que admi-
nistra a rodovia, o trânsito 
permaneceu parcialmente 
interditado, fluindo apenas 
a faixa da direita. Devido à 
batida, aproximadamente 
dez metros da mureta de 
concreto foram destruídos.

Um boletim de ocorrên-
cia foi registrado no 1º Dis-
trito Policial de Hortolân-
dia e as causas do acidente 
serão investigadas.

negociado pelo homem em 
um anúncio digital.

O abordado foi questio-
nado ainda sobre outro no-
tebook. Ele informou que o 
outro computador teria si-
do comprado e estaria em 
posse de um terceiro que 
presta serviços de reparos.

Os policiais foram até 

a casa do indivíduo, onde 
foi entregue o computador 
que estava sendo conserta-
do e um terceiro computa-
dor que não foi identificado.

A ocorrência foi apre-
sentada na Delegacia de 
Polícia de Paulínia, onde o 
vendedor de notebook fur-
tado ficou preso.

Motorista fica ferido após colidir 
caminhão em mureta na SP-101

Homem é preso ao tentar vender 
notebook furtado em Paulínia

Cerca de dez metros de mureta da rodovia foram destruídos

Ação da Guarda Municipal recuperou notebook furtado

divulgação divulgação
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Cézar Oliveira  l  hortolândia
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Otalentoso lutador de 
Muay Thai, Filipe Ro-
drigues de Oliveira, 

natural de Hortolândia, aos 36 
anos, alcançou o ápice de sua 
carreira ao conquistar o título 
mundial na Tailândia. Represen-
tando a equipe K1 Fighter World, 
o evento ocorreu entre os dias 
2 e 6 de fevereiro no renomado 
Lumpinee Stadium, o templo sa-
grado da luta Muay Thai.

Durante o campeonato, Oli-
veira enfrentou adversários do 
Irã e do Brasil, demonstrando 
sua habilidade e determinação 
ao longo de duas lutas memorá-
veis. Ao seu lado estavam os ou-
tros membros da equipe: o trei-
nador Reinaldo Alves Santino, 
Guilherme de Assis Ferreira e 
Lucas Cardoso.

Em declarações após a vitó-
ria, Oliveira descreveu a expe-
riência na Tailândia como sur-
real, destacando os desafios en-
frentados desde a adaptação à 
cultura e culinária local até as 
condições climáticas extremas. 
Apesar das dificuldades, o atle-
ta manteve o foco em seu obje-
tivo, resultado de anos de dedi-
cação e esforço árduo desde os 
seus 9 anos de idade.

“Chegar até aqui para repre-
sentar nosso país e nossa ci-
dade é algo surreal, um sonho 
alcançado com muito esfor-
ço, dedicação e suor, pois na-
da vem fácil no mundo da lu-
ta”, afirmou Oliveira.

Ele também mencionou os de-
safios com a alimentação, op-
tando por fast-foods locais de-
vido à dificuldade de adaptação 
à culinária tradicional tailande-
sa. Além disso, o clima quente e 
abafado representou um obstá-
culo adicional, especialmente 
durante os dias de luta, onde o 
condicionamento físico foi leva-
do ao máximo esforço.

No entanto, Oliveira enfatizou 
que, apesar das adversidades, o 
mais importante é que tudo deu 
certo, culminando na conquis-
ta do título mundial e trazendo 
grande orgulho para sua cidade 
natal e para o Brasil.

A vitória de Filipe Rodrigues 
de Oliveira na Tailândia não 
apenas consolida sua posição 
como um dos principais nomes 
do Muay Thai brasileiro, mas 
também inspira outros aspi-
rantes a atletas a perseguirem 
seus sonhos com determina-
ção e dedicação.

Atleta de Hortolândia conquista título 
mundial de Muay Thai na Tailândia

Tiago Renato de Moraes, 
carinhosamente conheci-
do como “Barbosa”, é um 
renomado locutor, apre-
sentador e humorista bra-
sileiro, nascido há 37 anos. 
Desde cedo, Tiago demons-
trou sua paixão pela comu-
nicação, iniciando sua car-
reira aos 11 anos de idade, 
narrando rodeios amado-
res em Nova Odessa, inte-
rior de São Paulo. Foi nes-
se momento que ele desco-
briu sua vocação para a lo-
cução e narração, uma pai-
xão que o acompanha até 
os dias de hoje.

Ao longo de sua traje-
tória profissional, Tia-
go se destacou como um 
dos principais locutores 
da região, transmitindo 
jogos de futebol e cobrin-
do eventos importantes. 
Além disso, tornou-se um 
dos apresentadores oficiais 
das festas da cidade de No-
va Odessa, contribuindo 
para o entretenimento e a 
cultura local.

Com passagens pela Pa-
raíso FM em Nova Odes-
sa e pela TV Barretos, Tia-
go acumulou experiência 
e reconhecimento em sua 
área. Atualmente, ele está 
embarcando em uma no-
va empreitada, adentrando 
no mundo do stand-up co-
medy e lançando um proje-
to para descobrir novos ta-
lentos nesse segmento.

Tiago Renato de Moraes Gisele Gaiani
pole dancer de Sumaré
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“Sou mãe (de um adolescente que está no espectro TEA), 
professora há 25 anos da educação infantil em Paulí-
nia, moro em Sumaré há 14 anos, fiz bariátrica há 20 
anos e eu tenho 46 anos. Faço Pole desde 2016 após 
descobrir uma traição conjugal. O pole entrou em mi-
nha vida como paixão desde o primeiro dia que expe-
rimentei, ele me ajuda a regular minhas emoções, me 
faz sentir motivada e empoderada, sou desafiada a po-
lir o meu melhor. E eu realmente acredito que todas as 
mulheres deveriam experimentar. Como mulher ma-
dura acredito que também há lugar no pole porque a 
sociedade vem caminhando para que os corpos femi-
ninos possam se expressar com menos rótulo e julga-
mento, acredito que isso contribui. Não sou influencer, 
mas penso que minhas ações influenciam. A exposição 
na mídia ou redes sociais, ainda que perigosa (porque 
há manipulações e alterações) pode servir de caminho 
para quem está buscando sentir-se melhor e expressar 
quem realmente é. Meu sonho é poder me mover sem 
medo e com liberdade e se isso inspirar e apoiar outras 
mulheres, me deixa ainda mais feliz. Gratidão”.

Das arenas dos 
rodeios e dos 

gramados dos 
campos do 

futebol amador 
para os palcos

Além de sua carreira pro-
fissional, Tiago é pai orgu-
lhoso de Yuri e Ramon, e há 
três anos compartilha sua 
vida ao lado de sua esposa, 
Claudia Cardoso. Juntos, 
eles fundaram a empresa 
Nova Mídia TV, dedicada a 
fazer transmissões e cober-
turas de eventos e esportes, 
fortalecendo ainda mais seu 
vínculo com a comunicação 
e o entretenimento.

Com uma carreira mar-
cada pela paixão, talento 
e dedicação, Tiago Renato 
de Moraes continua a dei-
xar sua marca no mundo da 
comunicação e do entrete-
nimento, inspirando outros 
com sua história de sucesso 
e realização pessoal.
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G iuseppe Marcel-
lo Pedroni nas-
ceu em Paderno, 

Cremona, Itália, no dia 
13 de abril de 1874. No 
próximo dia 13 de abril 
seus familiares preten-
dem comemorar os 150 
anos de sua data natalí-
cia, no próximo dia 13 de 
abril, um sábado, em um 
evento no Clube Recrea-
tivo Sumaré.

Marcello (sem o Giu-
seppe como era conhe-
cido na comunidade) 
veio para o Brasil, como 
imigrante, com os pais 
Thomaz Pedroni e Caro-
lina Crotti e as irmãs Si-
lene Rosa Pedroni e Lu-
zia Pedroni. Seu irmão 
Fernando ficou na Itá-
lia. Desembarcaram em 
Santos no dia 15 de ou-
tubro de 1890. No dia 
23 desse mês chegaram 
na Fazenda das Pedras, 
no bairro de Sousas, em 
Campinas.

Em Sousas ele se casou 
com Henriqueta Capelo-
za, que faleceu em 28 de 
dezembro de 1903, com 
quem teve 6 filhos (Va-
lentina Pedroni, Tereza 
Pedroni, Ermelinda Pe-
droni, Carolina Pedroni, 
Silene Pedroni e Henri-
que Pedroni (falecido lo-
go após seu nascimento).

No dia 24 de maio de 
1906 casou-se, em segun-
das núpcias, com Lavínia 
Catozzi, com quem teve 8 
filhos (Henrique Pedro-

ni, Thomaz Pedroni, Mi-
lena Pedroni, Idalina Pe-
droni, Olga Pedroni, Ema 
Pedroni, Maria Pedroni e 
Carlos Pedroni). Lavínia 
faleceu em 30 de junho 
de 1919, vítima da famo-
sa Gripe Espanhola.

Em 12 de dezembro 
de 1921 Marcelo casou-
-se em terceiras núpcias 
com Amabile Paviotti, 
que era viúva de Alberto 
Panzan, que tinha dois 
filhos desse matrimônio: 
Afonso Panzan e Domin-
gos Panzan, que passa-
ram a ser enteados de 
Marcelo. Nesse terceiro 
consórcio Marcelo teve 
4 filhas: Josefina Pedroni, 
Annita Pedroni, Irene Pe-

droni e Yvonne Pedroni. 
Ao todo, Marcelo teve 18 
filhos e 2 enteados. 

Em 1913 Marcelo mu-
dou-se para Rebouças, 
depois de adquirir 25 al-
queires de terras no en-
tão Bairro do Sertãozi-
nho. Nessa propriedade 
descobriu uma nascente 
de água potável, que pas-
saria a abastecer as casas 
do então distrito de Re-
bouças, depois de nego-
ciações com a Prefeitura 
de Campinas e proprie-
dades vizinhas ao seu sí-
tio. Nessa propriedade, 
além de lavoura e peque-
na criação de gado, cons-
truiu um engenho de que 
fabricava aguardente, co-

nhecido na região como 
“Caninha Marcelo”. Além 
do engenho, que recebia 
visitantes para compra 
do produto, sua proprie-
dade tinha uma represa, 
usada pela população lo-
cal e da região para pes-
ca e natação e um mini-
zoológico, montado e di-
rigido por seu filho Hen-
rique Pedroni. Esse sítio 
passou a ser a principal 
atração turística de Re-
bouças-Sumaré.

Através da iniciativa 
de fornecer água para 
os moradores da cidade 
(que acontece até os dias 
atuais) passou a receber o 
cognome de “Pai da Água 
de Sumaré”.

Marcelo Pedroni

V Falecimentos V

De 07 a 14 De Fevereiro De 2024

Dia 07 De Fevereiro De 2024

Carlos Rafael, 52 anos
Eduardo Lima de Almeida, 48 anos

Dia 08 De Fevereiro De 2024

Paulo Alves Neves, 60 anos
Miracir Cristina Borges Faria, 47 anos
Felipe Gabriel Martins Pereira, 01 Dia

Graciele Peres, 41 anos
Jurandir Hilário Gama, 59 anos

Ana Regina de Souza Novais, 69 anos
José João Bertolini, 78 anos

Dia 09 De Fevereiro De 2024

Ewerton José Santos, 40 anos
Viviane Aparecida da Silva, 34 anos
Durvalina da Rocha Santos, 80 anos

Dia 10 De Fevereiro De 2024

Miguel C. Alcantus, 70 anos
Wagner Paavioti, 47 anos

Lucas Ávila, 62 anos
Wilson Tomas da Silva, 66 anos

Dia 11 De Fevereiro De 2024

Magali Nascimento Santos, 35 anos
Valdomiro Mardegam, 63 anos

Antônio Carlos Gonçalves de Souza, 63 anos
Allan Cavalcante, 47 anos

José Guilhermino da Silva, 83 anos

Dia 12 De Fevereiro De 2024

Luís Carlos Araújo de Souza, 48 anos
João D. da Silva, 54 anos

Jácomo Donizete Zonineti, 65 anos
Marta Isaías da Silva, 78 anos

Maria Joana de Jesus Adão, 71 anos

Dia 13 De Fevereiro De 2024

José Maria Alves, 86 anos
Claudenício Leite de França, 45 anos

Cláudio Ronaldo Oliveira Santos, 48 anos
Cristiane Pereira dos Santos, 40 anos

Dia 14 De Fevereiro De 2024

Renato Nunes Araújo, 30 anos
Vanessa Oliveira da Silva, 33 anos
Cícero Cipriano da Silva, 68 anos

Maria Luana Lima Mendonça, 36 anos
Ravi Valério Melo, 1 dia

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Família vai comemorar 150 
anos de Marcello Pedroni

Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e documentos e 
150.000 fotos. Se tiver interesse em preservar as fotos de sua família ou 

publicá-las, dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, professores, 
pesquisadores e população em geral são sempre bem-vindos. 

Praça da república, nº 102, centro, sumaré/sP
F: (19) 3803-3016 - promemoriasumare@gmail.com

associação Pró-memória de sumaré
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Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória



fotos: pró-memória sumaré
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FORMATURA

HENRIQUE PEDRONI

JOÃO EDIBERTI BIONDO

POSSE DO PREFEITO

BAR AVENIDA

Formatura dos contabilistas do Colégio Comercial de Sumaré, em 
1976. Conseguimos identificar apenas alguns formandos: Gilberto 
Esposito Carmona (Pitico), Maria Clarice dos Santos, Luiz Eduardo 

Urso e Geraldo Schuschiman Jr. Sentado em frente à mesa, José Carlos 
Martins, o “Zéquinha”. A foto foi tirada no antigo Restaurante 

Milenita, no coquetel comemorativo. 

Henrique Pedroni foi casado com Izaira Pancotti Pedroni. 
Morava numa casa ao lado do pai, Marcelo Pedroni. Montou nesse 
lugar um orquidário e um zoológico particular, com mais de três 

dezenas de espécies. Durante décadas sua casa foi a principal 
atração turística de Rebouças-Sumaré. Foto da década de 2000. 

João Ediberti 
Biondo filho 
de Olindo 
Biondo 
e Norma 
Marson 
Biondo, foi 
casado com 
Antônia 
Josefa Bosco. 
Descendente 
de imigrantes 
italianos, 
foi tecelão, 
dirigente e 
funcionário 
do Instituto 
do Menor 
de Sumaré e 
funcionário 
municipal, 
onde se 
aposentou. 

Fotografia de 1 de janeiro de 1967. Foi a posse do prefeito 
eleito, João Smânio Franceschini. Vemos, da esquerda para 

a direita: Octávio Tomazin, Mauri França, Mário França, 
Ronald de Souza, Rubens Miranda e Thomaz Didona.

O Bar Avenida localizava-se na Praça da República n. 134. Por 
duas décadas foi o principal ponto de referência da cidade, pelo 

fato de estar ao lado do único hotel e do jardim da cidade, com seu 
“footing” semanal. Neste registro da década de 1950, tirado dentro do 
estabelecimento, vemos os fregueses e colaboradores do proprietário 

Clodoaldo Gomes Barroca: João Ediberti Biondo, Elias “Pelanca”, 
José Fagiolo, Pedro Correia, João Magrin (Nino) e Antônio Aparecido 

Domingues da Silva (Brandão) - da esquerda para a direita.

CASAMENTO NO MATÃO

Foto do 
casamento 

de Joanine e 
Ermelinda 

Caumo, em 
1921. Eles 
moravam 

no Bairro do 
Matão, um dos 

mais antigos 
povoamentos 
do município 

de Sumaré 
e reduto de 
imigrantes 

italianos. 

jornaltribunaliberaldesumare



Gabriely Santos é uma influencer mi-
neira que vem se destacando nas redes 
sociais. Ela conta sua história.

“Meu nome é Gabriely Santos, eu sou na-
tural de Nazareno, Minas Gerais. Tenho 21 
anos e sempre sonhei em trabalhar com a 
internet de alguma forma. Desde criança 
sempre gostei de dançar, de cantar, enfim, 
a música sempre foi muito presente na mi-
nha vida. Eu me sinto leve e muito feliz com 
qualquer estilo de música! 

Na pandemia comecei a gravar uns ví-
deos dançando no Instagram e consegui 
alguns seguidores, durante esse tempo tive 
muito problema que já esperava por morar 
em cidade pequena já que quis investir no 
funk e acabei parando de gravar meus ví-
deos, me senti muito perdida e acreditava 
no que falavam de mim, fiquei muito só, 
me sentia mal, sentia muitas dores no es-
tômago, me tratei; mas ainda sentia mal, 
não conseguia emprego, então só piorava, 
quando consegui, achei que estaria feliz e 
me senti muito vazia… 

Depois de um tempo pensei bem em como 
estava desistindo de algo que pra mim era 
importante e poderia dar certo um dia; en-
tão voltei a gravar e investi no tiktok, conse-
gui bater 100 mil seguidores em poucos me-
ses lá. Parei de me importar com pessoas me 
criticando e me tratando diferente como se 
eu fosse “qualquer uma” só por dançar, já 
que minha essência e personalidade que di-
ziam quem eu realmente era, e esses assun-
tos sempre vinham de pessoas que mal me 
conheciam, então decidi recomeçar.

Hoje em dia trabalho somente como in-
fluencer, comecei este ano e ganho meu di-
nheiro pelas minhas divulgações e traba-
lhos no Instagram e sinto mais do que nun-
ca que é isso que quero pra minha vida! 

Estou muito longe do meu objetivo, po-
rém cada dia mais perto. Minha meta é 
ser grande, é ter muitos seguidores, ser in-
fluente de alguma forma, poder dançar e 
me sentir feliz trabalhando naquilo que 
parece ser distante, mas pra quem acredi-
ta no processo um dia realiza, quero mu-
dar minha vida e das pessoas que eu amo, 
e sinto mais do que nunca o quanto estou 
no caminho certo. 

Acredito muito em Deus, peço todos os 
dias que Ele me guie, e me faça ser sábia 
o suficiente para nunca desistir de um so-
nho que ele colocou no meu coração des-
de criança.”

Instagram: gabysants 
Tiktok: @gabysant.s

Gabriely SantosGeovana 
Rodrigues

Eu me chamo Geovana 
Rodrigues, tenho 21 anos, 
nasci no Paço do Lumiar 
- MA e moro aqui até ho-
je. Sou digital influencer, 
dançarina e criadora de 
conteúdo conhecida como 
Muleka nas redes sociais 
com mais de 60K no Ins-
tagram e 100k no Tiktok.

Atualmente, trabalho 
em uma loja no centro da 
cidade. Meu maior sonho 
agora é poder dar uma 
vida melhor para minha 
mãe e minhas irmãs, que 
são minha família, com as 
quais vivo em nossa casa.

Espero muitas coisas 
boas em 2024, melho-
ras, principalmente, co-
mo pessoa.

víduos considerados “nor-
mais” podem ser levados a 
aceitar o inaceitável. Salem, 
é, sem sombra de dúvidas, 
a ilustração vívida e trági-
ca da vida como ela é em 
uma de suas piores facetas 
e destaca, com habilidade, 
a fragilidade da condição 
humana diante do medo e 
da desinformação.

Numa crescente avalan-
che de falsas informações e 
hipocrisias, somos levados 
junto com Abigail até seu 
fim trágico e injusto. Aqui, 
onde a ficção e a história se 
entrelaçam de forma ma-
gistral, essa graphic novel 
resgata o fogo ardente da 
verdade de um momento 
sombrio da humanidade. 
Não apenas somos trans-
portados ao passado, como 
também somos lembrados 
das lições urgentes que pre-
cisamos aprender para evi-
tar a repetição desses erros.

Além de tudo que já foi 
dito e correndo o risco de 
ser extremamente repeti-
tiva, a edição da Darksi-
de como sempre deslum-
brante aliada às ilustrações 
de Gilbert é um presente e 
um convite à imersão nessa 
obra tão necessária.

Leitura mais do que re-
comendada, essencial!

Toda mulher sente a dor 
dessas chamas na pele!

Eu sabia que seria 
uma leitura tris-
te e dolorosa e ao 
mesmo tempo me 

encheria de ódio por tem-
pos passados de injustiças 
que reverberam até hoje. 
Toda mulher sente a dor 
dessas chamas na pele. 
No entanto, também sabia 
que era uma leitura neces-
sária. Nesta obra fascinan-
te e aterradora, somos mer-
gulhados nas profundezas 
estreitas e opressivas da co-
lônia de Salem, Nova Ingla-
terra, revelando as verda-
des ocultas e as vozes silen-
ciadas dos julgamentos das 
bruxas de Salem.

Dica de Leitura: Salem
(Thomas Gilbert (Graphic Novel) )

Através de traços firmes 
e belíssimos e cores vibran-
tes que saltam das páginas, 
Gilbert traz questões uni-
versais sobre o ódio arrai-
gado no seio das estruturas 
morais e judiciais, a hipocri-
sia religiosa e a transforma-
ção gradual de cidadãos ino-
centes em fanáticos violen-
tos. Ao explorar os massa-
cres de povos indígenas e a 
propagação da ignorância e 
superstição, Salem lança luz 
sobre os aspectos mais som-
brios da natureza humana.

No coração sombrio do 
século XVII, situada na vi-
la de Salem, a trama segue 
a vida de Abigail Hobbs, 

uma jovem de catorze anos 
cuja infância feliz é abrup-
tamente interrompida por 
uma série de eventos sinis-
tros desencadeados por um 
inocente incidente. Embo-
ra seja uma obra de ficção 
baseada em eventos ocor-
ridos há mais de três sécu-
los, Salem ressoa profunda-
mente com as questões e os 
dilemas enfrentados pela 
sociedade contemporânea.

Na introdução, Gilbert 
expressa seu objetivo de 
ilustrar como uma socie-
dade em crise frequente-
mente busca bodes expia-
tórios para explicar seu 
sofrimento, e como indi-

fotos: divulgação

Editora: DarkSide Books @darksidebooks   l   Páginas: 200

SOBRE O AUTOR

BIografIa 2BIografIa 1

Vou falar um pouco da história dessa menina mu-
lher. Que hoje todos conhecem nas redes sociais co-
mo Carol Ferraza.

Do interior do Ceará, filha de dois agricultores que 
são chamados de João Rodrigues Alves e Maria Zenei-
de Alves Lopes, pais de 5 filhos. E mesmo com todas as 
dificuldades e humilhações, fizeram de tudo para dar 
o melhor para os seus 5 filhos. Filhos esses que são José 
Everardo Alves Lopes, eu (Carol Ferraza), Heverlangi Al-
ves Lopes, Everlan Alves Lopes e Everlane Alves Lopes.

Mesmo com todos os seus filhos já encaminhados 
na vida, sabemos que podemos contar com os dois.

Mas eles não sabiam que no meio desses 5 filhos te-
ria uma que nasceria para ganhar o mundo. Que no 
futuro se tornaria conhecida em mais de oito países. 
Que seus vídeos teriam milhões de visualizações. E 
que essa filha um dia mudaria a vida de toda a famí-
lia. Claro que ainda está tudo no começo.

Uma coisa eu deixo bem claro aqui. Tudo que meus 
pais fizeram por mim e pelos meus irmãos, eu vou re-
tribuir em dobro. Eu sei que o caminho é longo. Mas 
eles me dão forças pra continuar e não desistir. Sei que 
sou capaz de chegar muito longe.

(Na foto, Carol é a que está de vestido roxo)

Cultura em Foco
Redação  WESlEy SilvAPÁgINa 12 tribunaliberal.com.br

assessoria.culturasumare@gmail.com

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

SÁBaDo, 17 DE fEVErEIro DE 2024

aspas
entre

w EvElyn RUAni
Analista Técnico Educacional do 
SESI-SP, criadora de conteúdos 
literários e leitora compulsiva! 
Apaixonada por livros e palavras.

w SERviÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

Thomas Gilbert nasceu em 1983. 
Estudou quadrinhos na École su-
périeure des arts saint-luc em 
Bruxelas, Bélgica. Em 2010, dese-
nhou e escreveu a série oklaho-
ma Boy, mesmo ano em que ini-
ciou Bjorn le Morphir, série de se-
te volumes com o roteirista tho-
mas lavachery. trabalhou na ofi-
cina Mille em Bruxelas, local parti-
lhado com outros autores de HQs, 
como Jérémie Royer, Émilie Pla-
teau, léonie Bischoff, Nicolas Pitz, 
flore Balthazar e tiff. Entre suas 
influências, encontram-se os au-
tores e trabalhos publicados pela 
editora l’association, além de qua-
drinistas como taiyo Matsumoto 
e Michael deforge. Em 2018, pu-
blicou salem, um mergulho fas-

cinante e aterrador no universo 
restrito e opressivo da colônia de 
salem, Nova inglaterra, no século 
Xvii. Ele mora em Paris.

Carol Ferraza e a família


